
4 月 28 日中共中央政治局
召開會議，分析與研究當前
中國經濟形勢和經濟工作，

並就下半年經濟工作進行了全面部署。會議指出，就
房地產市場而言，要堅持房子是用來住的、不是用來
炒的定位，因城施策，支持剛性和改善性住房需求，
做好保交樓、保民生、保穩定工作，促進房地產市場
平穩健康發展，推動建立房地產業發展新模式。在超
大特大城市積極穩步推進城中村改造和 「平急兩用」
公共基礎設施建設。從會議內容來看，中國樓市政策
基調並沒有改變，即在一個較長的時間內，住房是消
費品應該成為樓市發展的基本原則，重點放在 「保交
樓」上，及採取各種優惠政策來支持居民的住房消
費，堅決遏制房地產投機炒作。

政治局會議中關於房地產市場的這些部署，是判斷
中國樓市未來幾個月走勢的基本依據。首先，從國家
統計局4月份公布的資料來看，住房銷售面積和住房
銷售金額、住房竣工面積都出現正增長，一改前一年
負增長的態勢，房價也開始上漲，看上去市場開始在
復蘇。比如，1-3月份住宅銷售面積增長1.4%，住宅
銷售額增長7.1%，這兩個數據在前一年度都是負增
長20%以上。房屋竣工面積增長14.7%；其中住宅竣
工面積增長16.8%，其增長幅度較大。3月份70個大
中城市的新房價格，其中有65個城市上升到兩年來
的最高水平。還有，從1-3月份個人貸款情況也出現
了快速增長。

樓市未來仍存不確定性
但是，1-3 月份全國房地產開發投資同比下降

5.8%，住宅投資下降4.1%，其情況只是比2022年好
一些，但還是沒有走出負增長的困境。此外，1-3月
份房地產開發企業房屋施工面積同比下降5.2%，其
中住宅施工面積下降5.4%。特別重要的是房屋新開
工面積下降 19.2%，住宅新開工面積下降 17.8%。也
就是說，當前住房銷售增長主要是在 「保交樓」的這
個前提上，新開工住宅仍然處於嚴重負增長上。3月
末商品房待售面積同比增長15.4%，其中住宅待售面
積增長15.5%，也就是說，儘管新開工住房面積還在
下降，住房銷售在增長，但待售住房（住房庫存）並
沒有減少，反之，還在兩位數的幅度上升，房地產市
場供大於求情況並不那樣樂觀。只要看一下房地產上
市公司股價近來一直在持續下跌，投資者對內地樓市
的信心還是不足，也就意味未來的不確定性還是很
多。

一季度內地樓市持續回暖的主要原因有：一、年初
以來，回升向上的經濟大環境增強居民對樓市的信
心，有些居民開始進入樓市；二、包括房貸利率下調
政策在內，去年以來政府出台了一系列購買住房的優
惠政策，這些政策也有利於帶動一定需求；三、一季
度商品房銷量環比增加明顯，尤其是3月份，其原因
不排除是一些前期積壓住房需求集中釋放所致。

從中國指數研究院最近公布的數據來看，4月份住
房銷售增長及房價上漲並沒有持續下去，100城一手
住房價格按年跌 0.07%，按月上升 0.02%；二手房的
價格按月和按年跌幅分別擴大到 0.14%和1.28%，以
及許多城市二手房掛牌量持續走高。此外，1-4 月
TOP100 企業住房銷售總額為 23934.6 億元，同比增
長12.8%，但4月單月銷售額環比下降17.4%。

各地樓市分化情況嚴重
可能的原因是國內各城市的房地產市場出現了嚴

重的分化現象。比如，北京、上海、廣州、深圳等
一線城市，即使住房的銷售談不上火熱，但這些城
市不少樓盤的房價還有在上漲。只要房價還在上
漲，就有人借助這個機會利用金融槓桿進入市場。
當前北京的一些一手房樓盤，價格都接近每平米10
萬元，但是由於該樓盤的價格與二手房價格倒掛，
即新房的價格低於周邊二手房價格近 20%。在這種
情況下，一定會促使不少北京居民湧入市場，因為
通過金融槓桿購買住房是有利可圖的事情。也就是
說，當前一些一線城市住房銷售快速復蘇，更重要
的原因是投資需求湧現，住房消費性需求所佔比重
不是太高。不過，以這種方式來推動中國樓市復蘇
肯定是不可持續的。

此外，就絕大多數二線以下城市，特別是三四線城
市而言，房地產市場的供大於求是普遍現象。只要房
價持續下行，特別是在強調 「只住不炒」的前提條件
下，市場復蘇會非常緩慢，住房需求只能在房價持續
下跌的時候緩慢釋放出來。而且，對於三四線城市來
說，當前房價平均水平達到了每平方米16000元，還
是屬於偏高程度，當地居民可能會力有不逮，住房需
求也會釋放得非常緩慢。

由是觀之，當前內地各城市的房地產市場分化是十
分嚴重的。只有一線城市及部分二線熱點城市在一定
程度開始走向復蘇，但對於三四線城市來說，是否復
蘇還得進一步觀察，因為這些城市的房地產市場不僅
有 「保交樓」問題，更有如何化解住房嚴重過剩問
題。

內地樓市復蘇藏暗湧
易憲容

中國央行和國家統
計局日前發布了今年
4 月的金融和經濟數

據。4月M2餘額為人民幣280.85萬億元，同
比增長 12.4%。該月，全國規模以上工業增
加值同比增長5.6%，比3月的3.9%快；裝備製
造業增加值增長13.2%；外商及港澳台投資增
長 11.8%；新能源汽車、太陽能電池產量增長
85.4%和69.1%；整體消費和投資則尚未活躍。

內需不足
4 月內地 CPI 同比上漲 0.1%，環比下降

0.1%。雖然能源消費保持增長，中國今年頭
兩 個 月 從 俄 羅 斯 進 口 的 原 油 同 比 增 長
23.8%，佔中國原油總進口量的19%，從沙特
和美國進口則同比減少約5%和14%；3、4月

份情況也
類同。俄
油賣至中
國的價錢
較低，因
而內地成
品油價下
降，交通
價格也朝
下。

產 能 充
裕是中國
經濟的普
遍現象。
同時，線
上消費增
加了消費
者的選擇

和商品的市場競爭，汽車、通訊和家用電
器、成衣、日用商品等工業產品往往需要通
過減價來促銷，消費者持幣待購。長假期旅
遊火爆，家用電器卻滯銷，除食品和服務業
價格有不同程度上漲外，其他商品均有減價
壓力。難以用單月數據來判斷經濟發展態
勢，CPI窄漲幅顯示居民消費意欲不強，但
該月社會消費品零售總額仍達34910億元，
同比增長18.4%，環比增長0.49%。隨經濟
復蘇，內地今年出現通縮的可能性不大。

中國 4 月 PMI 為 49.2%；PPI 則同比下降
3.6%，環比下降0.5%，與國際大宗商品價格
回落有關；產能充裕和社會消費意欲低，價
格和利潤下降，減低了投資意願，都是PPI
下降的因素。作為領先指標，PPI下降，顯
示二三季度經濟增長仍有阻力。國家統計局
新聞發言人稱下階段國內需求回暖，可望推
高 PPI；惟國際市場需求增長乏力，大宗商
品價格波動，PPI短期內仍可能處在下降區
間。但隨國內經濟復蘇，PPI會逐步恢復
到合理水平。

民間投資意欲不強
4月份新增人民幣貸款和社會融資分別為

7188億和1.22萬億元人民幣。企事業單位貸
款增加6839億元；住戶貸款則減少了2411億
元，包括住戶短期貸款也減少1255億元，反
映個人住房貸款變化的中長期貸款減少了
1156億元，創下有統計數據以來最大的單月
跌幅。顯示新增房貸整體金額不大，且有大
量原房貸提早贖回，折射居民對樓市後市並
不樂觀，購房謹慎。

對房地產開發的投資同樣下降，從 1 至 3
月份的5.8%跌幅，擴大至4月的6.2%。內地

商品房銷售面積37636萬平方米，同比下降
0.4%；1至4月按建築面積計算的新開工面積
也同比下降了 21.2%。若無發生重大變化，
居民和房地產開發商的消極態度，對樓市和
樓價未來一段時間的發展有啟示作用。

4月人民幣存款減少了4609億元，結餘同
比減5524億元。住戶存款明顯回落，減少了
1.2 萬億元；非金融企業存款減少 1408 億
元，財政性存款增加5028億元，非銀行業金
融機構存款卻增加了2912億元。居民存款減
少的可能解釋包括：一、房地產和股市投資
前景不明朗，居民把存款轉去購買理財產
品，4月份商業銀行理財規模也的確錄得增
長。二、居民把存款拿去償還按揭貸款，提
前償還房貸是擔心通縮的一種表現。三、屬
於季節性調整。四、信用擴張，貸款和存款
會增長，而用存款償還貸款，資產和負債都
會減少。正因如此，內地銀行近來減低了存
款利率，不僅可鼓勵消費，更由於貸款減
少，銀行 「水浸」，需要減持存款。為增存
貸，內地銀行今年有進一步減存款利率和降
準的空間。

就業問題
內地4月城鎮調查失業率為5.2%，16至24

歲勞動力調查失業率為 20.4%，比 3 月的
19.6%上升了 0.8%。以現在中國人口規模和
年齡分布，6%、7%以下的經濟增長率不容易
解決年輕人的就業問題，也就是說很難從根
本上改善社會的失業問題，對消費有相當負
面的影響。

去年中國經濟受疫情衝擊，增速出現近半
個世紀以來第二低的水平。在此基礎上，今
年經濟達標是可能的。一到4月，收入增長
仍較緩慢，是受到低消費意欲的影響，經濟
轉型短期內也削弱了投資信心。提振消費和
投資，需要讓社會對經濟轉型有信心，而利
用積極財政政策增加投資、居民就業和收
入，也會是重要的一環。

促消費還需加把勁
時事評論員 吳幼

改善管理提升服務 維護香港航空形象

港事銳評

何子文
內 地 有 網 民 投

訴 國 泰 航 空 的 空
姐 歧 視 非 英 語 乘

客。國泰航空發布聲明致歉，表示會嚴肅
調查處理，其後解僱了3名涉事空中服務
員，並承諾認真查找不足、不斷改善服務
質量。

國泰對於這次事件反應迅速，顯然是由
於事件嚴重損害國泰以至香港形象，管理
層必須向社會作出交代。旅遊服務業是本
港經濟支柱之一，國泰航空更是本港航空
業代表企業，提供一視同仁、賓至如歸的
服務是最基本要求，可惜今次事件，有國
泰空姐對不熟英語的內地乘客態度不友
善，甚至譏諷嘲笑，表現令人失望，更涉
及語言歧視，暴露其偏頗的心理，等同自
砸招牌。國泰航空必須深入檢討，改善員
工聘用、培訓、考核等，確保提供穩定優
質的服務，從制度上杜絕類似事件再發
生，維護香港航空業的金漆招牌，才是當
前最重要的工作。

國泰員工職業操守為人詬病
據網上發布的錄音，在涉事空姐發表不

當言論之後，其他空姐不但沒有阻止，反
而傳來疑似其他空姐的一陣哄笑，這說明
有關問題具有一定普遍性，一些國泰員工
缺乏基本的職業操守。作為一間享譽國際
的航空公司，出現如此醜聞，解僱辱客空
姐以儆效尤，絕對有必要。但更重要的
是，國泰近年在管理上出現各種問題，對
於員工的行為操守監管不力，才是事件的

核心。
涉事空姐因為該內地乘客並非講英語或

粵語，故意不向他們提供毛毯，事後還沾
沾自喜地與其他空姐不間斷使用英語、粵
語抱怨乘客 「If you cannot speak blan-
ket, you cannot have it」（如果他們不會
說毛毯的英文，那他們就不配得到它）。
此外，有指起飛後有老人帶小孩去洗手
間，空姐用粵語廣播 「安全信號燈還未熄
滅，請回到座位」，之後竟向同事表示
「他們聽不懂人話啦」。在整個航程中，

涉事空姐都是以不耐煩態度對待內地旅
客。

顯然，涉事空姐對於不講英語、粵語的
內地旅客帶有強烈偏見，故意提供差別服
務，以惡劣的態度對待，當中不但反映其
職業素質的差劣，更暴露了這些人的政治
偏見。他們針對的是內地旅客，相反其他
旅客並未受到類似對待，基於語言和說話
特點作出區別對待，已經涉及語言歧視行
為，就是一般人，這樣的行為都是不能容
許，更何況是服務行業？

國泰一些員工的操守問題，近年屢屢為
人詬病，就如2019年 「黑暴」期間，一些
國泰員工 「政治上腦」，做出各種出格行
為，以政治凌駕專業，但事後有否追究及
整頓？這些才是國泰管理層要調查和檢討
的問題，而不是將涉事空姐解僱就當事件
已經解決。至於國泰工會平日熱衷搞各種
工業行動，動輒拿乘客當籌碼，現在對於
這次事件卻不置一詞，這樣的工會還談什
麼專業和操守？

曾幾何時，國泰伴隨香港經濟起飛，
滿載一代香港人的回憶，一度是香港的
驕傲。但近年國泰不單驕傲不再，管理更
是百孔千瘡，在全球最佳航空公司的排名
一降再降，在經營、管理、員工質素上更
是屢屢被人詬病。早前有部分國泰機師起
降時故意在機場慢駛，以獲得額外加班補
貼，影響顧客感受及服務質素。在 「黑
暴」期間，國泰對員工更是約束不力，多
名員工捲入暴動被捕，有員工更利用職務
之便宣傳反政府信息。

國泰須全面改革加強規管
疫情之下，國泰更因為管理不善引致巨

大虧損，要納稅人花費 200 多億元注資拯
救。納稅人花了數以百億元救下國泰，就
是希望國泰做好本業，協助香港 「聯通國
際」，為旅客帶來更便捷的服務、更好的
體驗，而不是反過來倒香港米，這才是公
眾對事件最不滿的地方。

當今國際航空業競爭激烈，香港航空業
的健康發展至關重要，更不能因為一些人
的劣質行為而損害香港航空形象。對於涉
事空姐，解僱是應有之義，顯示國泰管理
層的決心，但同時，國泰航空對事件亦不
能掉以輕心，不能只是道歉、處罰犯錯的
員工便了事，而應從公司管治的高度和深
度查找原因、彌補不足。國泰要拿出實際
的行動，全面改革，掃除害群之馬，加強
對員工操守的規管，改善公司管治，全面
提升服務，讓旅客得到更好的服務和體
驗，鞏固本港航空業的競爭優勢。

經濟縱橫
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市場探針

港罪案近年持續減港罪案近年持續減港罪案近年持續減

香港第一季的整體罪案有20584宗，按年急升

近半，主要受累詐騙案增加所致；撇除詐騙案衡

量，其餘罪案近年則持續減少。

值得留意的是，最近金舖和表舖劫案引發社會

關注，但首季所涉兩宗案件，跟2019年高峰時一

年有19宗相去甚遠。

香港治安究竟好轉了，抑或惡化了？微觀部分

案件，或令公眾嘩然；但宏觀整體而言，市民實

毋須過分憂心。

兇殺案也大致平穩，最近雖亦傳來不少駭人事

件，但除個別年份外，包括今年在內的歷年數字

均維持偏低。

按首季數字推算四季全年總數，暴力罪案、傷

人及嚴重毆打案、行劫案、強姦案，過去十餘年

間呈現顯著的下降趨勢，也較疫情前的狀況理

想，其中強姦案還創出歷史新低。爆竊案宗數雖

較疫情時高，但較諸疫情前同樣有所改善。
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香港商報評論員 蘇信

中國商飛首架交付的C919大型客
機，昨完成首次商業航班載客飛
行。載有130名旅客的中國東方航空
C919客機，從上海虹橋機場起飛，

順利抵達北京首都機場。C919 從研
發、製造、取證，再到成功投入運營，標誌

國產大飛機正式邁入產業化、商業化，乃是中國航
空事業征程上的又一重大里程碑。同時也彰顯中國國
產化技術與自製能力的大幅提升，及在高科技與新興
領域的長足發展，C919已成為中國製造新名片。

C919大型客機是中國首次按照國際通行適航標準
自行研製、具有自主知識產權的噴氣式幹線客機，對
標空中巴士 A320 和波音 737。從 2007 年立項，2016
年總裝下線，2017年首飛，2022年9月29日取得中
國民航局型號合格證（TC證），再到正式邁入商業
化運營，歷經 14 年，投入大量的人力、物力與資
源，其間克服了無數的困難和挑戰，可謂白手起家，
從無到有，意義重大。

首先，凸顯了中國在一些高端製造和新興產業上實
現跨越式發展。提到中國製造，造船、高鐵、新能源
車都是響噹噹的名片，如今這個新名片還要加上
C919。大飛機項目被譽為現代製造業的明珠，一架
大飛機動輒牽涉幾十萬個甚至上百萬個零部件。通過
C919大型客機的研製，相關核心技術的國產替代在
不斷加速，帶動新材料、現代製造等領域技術的集群
性突破，提升了以機體結構為主的設備與零元件配套
能級，推動航空製造創新鏈、產業鏈不斷向高端拓展
和延伸。特別是面對美國貿易制裁、科技掣肘當下，
中國能夠建立並擁有專屬的商用客機自製研發體系，
絕不簡單。

其次，商飛 C919 憑藉成本和內地市場支撐的優
勢，有望打破空客和波音 「二選一」的壟斷格局。國
產大型客機崛起，不可避免地挑戰波音和空中巴士的
市場份額，恐面臨不少技術性及非技術因素的阻
礙，難度可想而知。不過，足夠龐大的內地市場，可
為 C919 提供成長的空間，目前 C919 已累計獲得約
1200架訂單，未來5年規劃年產能達到150架，有條
件立足國內市場，逐步開拓國際市場。預計未來20
年，C919的市場空間將超過萬億元人民幣，為全球
民航市場帶來新氣象。

最後，C919在研製過程中始終秉持 「自主研製、
國際合作、國際標準」。目前國產化比重高達六成，
而核心的引擎、飛航系統與相關電子儀器設備，還需
要與西方企業合作。社會有聲音擔心會遇到 「卡脖
子」問題，這當然無法迴避，但亦不必太悲觀。自主
研發的國產化重要，與其他國家進行交流合作和技術
引進，組建國際產業共同體，加速短板領域技術實力
的提升，同等重要，也應對國產化進程給予一定耐
心。高鐵是成功前例，C919成功結合中西元素的經
驗，亦是很好的例證。

國家正全速打造先進製造業集群，有利提高C919
的國產化率。香港宜積極主動，爭取在一些本地具有
優勢的科技及產業領域，挖掘新的合作空間和市場機
遇，將香港 「再工業化」對接 「中國製造」體系，攜
手內地加快產業升級。
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